

## SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes,  
3,50 pesetas. Pro-  
vincias, trimestre,  
10,50 pesetas

25 EJEMPLARES,  
2,75 P E S E T A S

NUMERO SUELTO,  
15 CENTIMOS



# La Libertad

Redacción, Adminis-  
tración y talleres pro-  
visionales

SERRANO, 61  
(Edificio de "A B C")  
Apartado Correos 1981

Director-Gerente  
ANTONIO HERMOSILLA

## LA REPUBLICA APLASTARÁ AL FASCISMO

# La heroica Aviación leal bombardea concen- traciones, aniquila convoyes, destroza escua- drones de Caballería mora y destruye quince modernísimos aviones de bombardeo en Talavera

Con emocionada palabra dicen los parlamentarios ingleses que el bombardeo de Madrid "es cruel y no tiene justificación". Y Margarita Nelken declara "que mientras haya un madrileño o una madrileña, el fascismo no entrará en Madrid"

El cobarde ataque de la aviación facciosa en Madrid no es sino la desesperación por sus rotundos descalabros militares

### EN UNA HORA SOLEMNE

## La palabra del Gobierno

Se recibe telegrama de agencia extranjera expresivo de la atención que ha despertado fuera de España la reunión del Parlamento celebrada en Valencia. Esperamos que cuando sea conocido íntegramente el discurso del jefe del Gobierno producirá impresión.

Todo el discurso—que, no obstante la seguridad en palabra del presidente del Consejo de ministros, fué leído—revela la identificación del Gobierno con el pueblo que representa, como nacido de su propia entraña; pero esto, con ser importante, no es lo que en el Extranjero ha de impresionar, por tenerlo descontado los países que no quieren, por motivos conocidos, aparentarlo. Lo que ha de impresionar es la serenidad con que se ha expresado el jefe del Gobierno y la claridad con que ha manifestado la trascendencia que tiene para la paz del Mundo lo que actualmente ocurre en España.

Ya, pasados los primeros instantes de la rebelión militar, la actitud parcial y no disimulada de los países fascistas dió a la rebelión un carácter de guerra internacional. El reconocimiento del Gobierno faccioso de Burgos fué una consagración solemne y pública de aquella actitud. Evidentemente; dos potencias iniciaban una política de agresión incompatible con los acuerdos de la Sociedad de Naciones. El presidente del Consejo, ante la flagrante transgresión, se reduce sobriamente a consignarlo y decir que, incorporado a nuestra Constitución el Pacto de la Sociedad de Naciones, España se concreta a llevar el asunto a este organismo, solicitando con urgencia la convocatoria del

Consejo, no para pedir nada a nadie, sino en interés exclusivo de la paz mundial. Y se contrae a afirmar que nadie ve tan cerca como nosotros la guerra europea, porque la tenemos encima; y pregunta si el Extranjero no se ha enterado todavía de la nota del ministro de Marina y Aire con motivo de la agresión en Cartagena a dos de nuestros barcos. A la exposición y a la pregunta el jefe del Gobierno sólo añade que estamos viendo que una espantosa conflagración mundial va a desencadenarse, y como nosotros hemos tomado en serio nuestros deberes para con la Sociedad de Naciones y para con la paz, vamos a Ginebra a llamar una vez más la atención acerca del peligro en que está la paz y a salvar nuestra responsabilidad. Esto es lo que añade, y es bastante, el jefe del Gobierno al hecho denunciado.

Podía aportar la pavorosa descripción de la tragedia española, de que arranca sus palabras; podía lanzarse a tremendas acusaciones contra los que con su injerencia son culpables de nuestros males y exponer la perfidia, la maldad y la crueldad que caracterizan a los agresores; podía formular una apelación conmovedora a los amantes del derecho. El Sr. Largo Caballero, envolviendo los dolores de su país en un hédico silencio, digno y altivo como su raza, no hace más que apuntar el hecho y anunciar que España, sin espasmos de pusilanimidad, resuelta a vencer por propio esfuerzo, no pretende más que cumplir su deber para con las naciones con quienes estableció un pacto de paz.

Es a los otros pactantes a los que corresponde proceder con la urgencia del caso. De la escueta exposición del mismo, habrá de nacer la impresión que seguramente producirá en el Extranjero el discurso del presidente del Consejo de ministros.

La reunión de las Cortes españolas ha servido para demostrar que en España existe un Gobierno que sigue mereciendo su con-

## CARTAS DE LEVANTE

Querido Cayetano: Cumpliendo tus deseos, vine de este Madrid de mis amores para realizar todos tus encargos lo más fielmente que me es posible.

Destruídos por el fascio los talleres y la casa de LA LIBERTAD, era de rigor, antes de realizar tus mandatos, dejar restablecida y asegurada, en lo que hoy puede asegurarse una cosa, la comunicación diaria entre el periódico LA LIBERTAD y sus lectores queridísimos. Alto sentimiento me costó—te juro a fe mía—separarme de ellos en estos clásicos momentos en que todos debemos estar juntos, muy juntos, para combatir a esos malvados fascistas y facciosos, que vienen traicionando a España a título de un patriotismo que jamás sintieron y de una religión que, con cinica hipocresía, falsean y profanan de la manera más inicua que puede con-

fianza absoluta y actúa con plena autoridad, y que la vida nacional se desenvuelve normalmente dentro de los términos jurídicos y constitucionales. Pero, además, he servido para dejar patente que si el Gobierno cumple todas sus obligaciones frente a la guerra con el apoyo y la identificación de todo lo que en el país existe de liberal y democrático, cuida de cuanto a España incombieren sus deberes internacionales, dispuesta a cumplirlos sin desplantes, ni flaquezas, ni exaltaciones líricas. La actitud del Gobierno, expuesta sobriamente por su representante más autorizado, corresponde, en la medida y en el tono, a la gravedad de la hora que vive España y que, a no impedirlo quienes a ello vienen obligados, puede ser para el mundo entero.

cebir la imaginación humana. Por eso me resistía a salir de esa heroica villa, que hoy podríamos llamar del león y del madroño, porque el oso—yo te lo aseguro—no hay madrileño que lo haga.

La escasez de papel, la dificultad de los papeles y, finalmente, el peligro de que un mal día la criminal aviación fascista acabara también con los talleres y la casa que rige con tanta generosidad y acierto nuestro compañero Lamonedá, me lanzaron, como sabes, a esta lealísima ciudad del Turia, que, hoy por hoy, constituye la sede de nuestra ofensiva a la retaguardia enemiga y la ubérrima despensa que, primero Martínez Barrio y ahora el Gobierno legítimo con él, supieron repletar de los sabrosos víveres que estáis recibiendo, no con la abundancia que nosotros deseáramos, pero sí con la suficiencia que es menester.

Por eso, situado ya en este nuevo plano, cumpla gustosísimo tus deseos de informarte de todo lo que por aquí ocurre con la imparcialidad y exactitud que me permite mi salvaje independencia política, dentro, claro está, del régimen republicano.

Vinculado única y exclusivamente a los intereses del pueblo, para él he vivido y seguiré viviendo mientras no me exijan el pago de una vida bastante desgastada, por desgracia, en la cincuenta y una verbená de San Antonio de la Florida. ¡Quién volviera a vivir una más! Cuando pienso que los moros están cerca de la Bombilla, yo te aseguro, por mi honor, que estoy por dejar todo sin resolver para regresar ahí y ofrendar a ese Madrid de mis amores los seis u ocho años que pudieran quedarme de mísera existencia.

Pero, en fin, hay que obedecer a los dictados de la razón y no dejarse llevar por los impulsos juveniles de un Hilarión más o menos reverdecido. Mi puesto durante unos días está aquí hoy, como hasta que destruyeron LA LIBERTAD estuvo ahí, y, por lo tanto, aprovecharé la ocasión para darte visión clara, leal y sincera de la situación pasada y presente que te permita rectificar o ratificar el criterio que tenía formado de todo este gran episodio nacional.

Veamos, pues, y vamos por partes.

### Desplazamiento del presidente de la República

Desde que los facciosos iniciaron por Badajoz la marcha sobre Madrid, a cuenta, no de falta de heroísmo del pueblo, sino de carencia de elementos materiales para castigar y contener el osado avance del ejército mercenario de Franco el traidor, el Gobierno empezó a preocuparse de poner a salvo la más alta magistratura de la República para frustrar al enemigo el más grande triunfo, el triunfo definitivo, en que pudiera soñar el enemigo. Don Manuel Azaña se resistía a pensar en tal cosa hasta que el fascio traspasó el término municipal de Talavera. Logrado por Franco el traidor este objetivo, cayó el Gobierno Giral y se constituyó—a

petición, por cierto, de LA LIBERTAD—el actual Gobierno, que tampoco pudo contener, con retraso en el envío de los elementos de que hoy disponemos, la inicua y macabra marcha del fascio sobre Madrid.

¿Cómo, ante peligro tan inminente, dejar al alcance del enemigo la institución fundamental de la República? No se trataba, pues, de la salvación de una vida ilustre. Era más, mucho más. Era la de la institución fundamental de la República. Era el efecto ante el Extranjero. Era el triunfo definitivo del fascio.

Al ciudadano Azaña no le podía ser permitida la noble satisfacción de ofrendar su vida a la causa, porque la causa necesitaba inviolabilizar al presidente de la República.

Por eso el Gobierno actual, coincidiendo con el de Giral, acordó señalar la residencia del presidente de la República fuera de Madrid. Por eso Azaña reside en Barcelona.

Como esta carta va siendo demasiado extensa, y disponemos de poco papel, mañana te contaré cosas mucho más interesantes de los críticos y últimos momentos en Madrid del Gobierno y de la leal, arrogante y heroica conducta del general Miaja.

Por hoy, bástete con saber una cosa: allí donde se impone la serenidad, como en el caso que nos ocupa, la fatalidad se aleja.

FELIPE

Valencia, 1 de Diciembre de 1936.

## Información municipal

### Nuevo oficial mayor

Ha sido nombrado oficial mayor del Ayuntamiento el jefe de la Sección de Policía urbana del mismo, D. Jenaro Marcos Manchón.

### Acuerdos de la Comisión de Ensanche

Bajo la presidencia del Sr. García Plaza, y con asistencia de los vocales Sres. Sánchez Pacheco, García Santos, Talanquer, Fernández Quer, Marcos y Sánchez Guerra, se ha reunido la Comisión de Ensanche, despachando diferentes asuntos y adoptando los siguientes acuerdos:

Dejar por ahora en suspenso, y en espera de habilitar, el crédito necesario para urbanizar la calle de Martín Soler, para lo que se presupuesta la suma de 115.607,64 pesetas.

Aprobar unos presupuestos para urbanizar el tercer pasaje de Méndez Alvaro, en el cual tienen sus viviendas una infinidad de gente modesta de la clase de ferroviarios.

Acatar una valoración fijada por el gobernador civil, de acuerdo con el arquitecto perito tercero, para la adquisición de un terreno y una finca para la calle de Isaac Peral y glorietta de enlace de dicha calle con las de Cea Bermúdez, Aceiteros y Enlace.

Aprobar una transferencia para el pago de personal obrero eventual.

Aprobar otra cuenta rendida por la Administración de Rentas de abono de consignación a los guardas del cementerio del Sur.

Quedar enterada del ingreso por la Hacienda de 4.942.815,41 pesetas, importe de

## BANCO CENTRAL

ALCALA, 51

(Edificio de su propiedad.)

157 SUCURSALES Y AGENCIAS en las principales plazas de España. Realiza todas las operaciones bancarias propias de los establecimientos de primer orden

la contribución de las fincas del Ensanche y Extrarradio, correspondiente al tercer trimestre, y de que se han destinado 50.000 pesetas para cada una de las Direcciones de Incendios y de Arquitectura, con destino al personal obrero encargado de apeos y demolición de las fincas afectadas por los bombardeos.

Aprobar una transferencia de 400.000 pesetas para abonar a la Hacienda los gastos de recaudación de la contribución territorial de las fincas del Ensanche y Extrarradio.

### Servicio de evacuación de la capital

#### Salud y Cultura

Se pone en conocimiento de los padres de niños afiliados a esta entidad que, teniendo preparadas varias expediciones para Valencia y Barcelona, deben presentarse inmediatamente a inscribir a los niños en nuestro domicilio, Lagasca, 96, donde se les indicará día y hora.

### Una nota importante de la Consejería de Abastecimientos

Teniendo necesidad esta Junta de Defensa de un número elevado de conejos comunes, para determinadas experiencias de laboratorio, se pone en conocimiento de todos los propietarios de este ganado que en el plazo de veinticuatro horas, a partir de la radiación de esta nota o de su aparición en los periódicos, deberán depositarlos en el Instituto Nacional de Terapéutica Experimental, Príncipe de Vergara, 54, en donde les será abonado su importe.

Quien contraviniera esta orden será considerado como desafecto al régimen.

Madrid, 2 Diciembre 1936.—El consejero de Abastecimientos, P. Yagüe.

### HOMENAJE A LOS HEROICOS MARINOS DE CRONSTADT ESPAÑOLES

Mañana viernes, a las cuatro de la tarde y en el mejor local de Madrid, se celebrará el grandioso homenaje que Altavoz del Frente ha organizado en honor de los heroicos camaradas Gran, Cornejo, Carrasco y el malogrado Antonio Col.

Tomarán parte en él los homenajeados, los jefes de los batallones a que éstos pertenecen, un representante del Partido Comunista y de las Juventudes Unificadas, la Junta de Defensa de Madrid y un representante de Altavoz del Frente. Se proyectará un "film" soviético e intervendrán la orquesta y coros de Altavoz del Frente, compuestos por más de cien voces.

El acto será retransmitido a la España leal y América del Sur.

## Banco Mercantil e Industrial

PI Y MARGALL, 12 TELEFONO 22941

Fundado en 1 de Junio de 1931	
Capital.....	50.000.000,00 pesetas
— emitido.....	25.000.000,00 —
— desembolsado	12.500.000,00 —
Reservas.....	740.614,63 —

GIROS, CHEQUES, TITULOS, DESCUENTO, CUENTAS CORRIENTES, COBRO y, en general, toda clase de operaciones de Banca

## Banco de Vizcaya

ALCALA, 47

Capital autorizado:

100.000.000 de pesetas

Capital subscripto y desembolsado:

60.000.000 de pesetas

Reservas:

50.000.000 de pesetas

Dirección telegráfica: Bancaya

Realiza toda clase de operaciones bancarias. Libretas de ahorro con servicio de huchas. Departamento especial de cajas de alquiler.

Sucursales en las principales poblaciones de España.

# INFORMES OFICIALES

**Nuestras bravas milicias, con una alta moral, castigan al enemigo duramente y conservan y fortifican las posiciones conquistadas**

**Parte oficial del ministerio de la Guerra de las veintinueve cuarenta y cinco**

**Frente del Centro.**—En el sector de Guadarrama, ligero tiroteo de fusil y ametralladora, sin que nuestras posiciones hayan sufrido modificación alguna.

En el sector de Guadalajara, entre Castilblanco y Membrillera, fuego de artillería republicana contra posiciones enemigas, batiéndolas con certero tiro.

En el sector sur del Tajo no se han modificado nuestras posiciones, batiendo nuestra artillería pequeñas concentraciones enemigas, impidiendo fortificarse a los facciosos.

En el sector de Madrid, intenso fuego de cañón sobre el enemigo, al que se le impide fortificarse en las posiciones a donde últimamente retrocedió. La moral de nuestras bravas milicias se mantiene a un alto nivel, conservando y fortificando las posiciones últimamente conquistadas.

La criminal aviación facciosa ha bombardeado los barrios extremos de Madrid, en el sector de Argüelles, sin lograr ningún objetivo militar. Ante la presencia de nuestros cazas huye, sin entablar combate, perdiendo en su huida un trimotor.

En los demás sectores, sin novedad."

## En el frente del Norte

**En el sector de Ochandiano se reanuda la ofensiva.--Una columna enemiga es diezmada por la Artillería leal.--Ciento diez soldados de Caballería se pasan a nuestras filas.--Se rebasa en cinco kilómetros Villarreal.**

Bilbao, 2.—Esta mañana se reanudaron las operaciones de ofensiva en el sector de Ochandiano. Las tropas leales comenzaron su avance protegidas por un nutrido y certero fuego de las baterías republicanas.

A primera hora, nuestras fuerzas establecieron contacto con una fuerte columna enemiga que, procedente de Vitoria, acudía en auxilio de los contingentes cercados en el interior de Villarreal. La artillería disparó sobre esta columna, dejándola diezmada. Los supervivientes huyeron para refugiarse de nuevo en la capital de Alava.

En lucha encarnizada hemos conseguido mejorar nuestras posiciones de Isuschiza y Villarreal. Por la parte del Gorbea hemos ocupado el pueblo de Murúa. En este mismo sector se han presentado a nuestras filas 110 soldados del regimiento de Caballería de Bailén. Han manifestado que los restantes hombres del regimiento están dispuestos a pasarse con nosotros tan pronto como establezcan contacto con nuestras fuerzas. La presentación de tan crecido número de combatientes ha producido gran júbilo en nuestro campo, donde se atendió solícitamente a quienes han logrado librarse del ominoso yugo fascista, que les obligaba a pelear contra sus hermanos. Como puede verse por este episodio, la moral del ejército rebelde es cada día más baja.

Las tropas de Euzkadi han rebasado la población de Villarreal, pues el alto mando dice que no interesa, de momento, entrar en la mencionada villa.

La Aviación leal ha protegido, con eficaces bombardeos, los avances realizados hoy en estos frentes por las tropas republicanas."

## Emocionante actuación de un aviator leal.--Convoyes destruídos

Bilbao, 3 (dos madrugada).—En las diversas operaciones realizadas hoy como continuación de la ofensiva de las tropas vascas, ha tenido una actuación brillantísima la gloriosa Aviación republicana. A las seis de la madrugada salió una escuadrilla, compuesta por seis cazas y otros tantos aparatos de bombardeo, con dirección a Vitoria. La escuadrilla evolucionó sobre el aeródromo de esta capital; pero como no había en aquel momento aparatos rebeldes en el campo, desistieron de todo ataque y emprendieron el vuelo hasta encontrarse sobre el cuartel de Caballería, en cuyo interior colocaron nueve bombas de gran potencia, causando grandes destrozos. Desde una torreta del cuartel comenzó a funcionar una batería antiaérea. Entonces un caza se situó a gran altura sobre el cuartel, y de pronto inició un rápido y vertical descenso emocionante, que hizo creer caía abatido por avería o por disparo. Pero no: se trataba de una acrobacia arriesgadísima. Pronto el aparato recobró su horizontal, y desde unos veinte metros de distancia hizo saltar hecha añicos la batería antiaérea, que voló sobre los tejadillos de la torreta.

Luego la escuadrilla se dirigió a la carretera de Vitoria a Elorriaga, donde los observadores advirtieron la presencia de nueve camiones que pretendían llevar refuerzos y víveres a Villarreal. El convoy fué bombardeado con matemática precisión, y varios camiones quedaron destrozados a consecuencia de los explosivos arrojados. Seguidamente los cazas descendieron y, haciendo funcionar las ametralladoras, mataron a los conductores de la mayoría de los vehículos, que quedaron inmóviles en la carretera.

También fué bombardeada la fábrica Ajuría, que se dedica a la fabricación de municiones y otros elementos de guerra para los rebeldes. Se causaron daños de importancia.

A las once y media de la mañana, otra escuadrilla bombardeó las posiciones enemigas de Isuschiza, Villarreal y Urbina.

A las tres y cuarto de la tarde se elevaron once aparatos, que castigaron eficazmente la posición de Puerto de Arlabán y nuevamente Isuschiza.

Cuando ya regresaban los aparatos a sus bases con parte de la carga, descubrieron los observadores otro convoy en la carretera de Vitoria a Villarreal. También este convoy quedó materialmente destrozado por el bombardeo.

No ha podido ser más afortunada la intervención de nuestros arrojados aviadotes durante la jornada de hoy.

## La lucha en Asturias

**Cómo fué la operación de Grado.--Lo que se ha cogido a los facciosos.--El ritmo de la ofensiva**

Gijón, 3 (cuatro madrugada).—Siete ametralladoras, 30.000 cartuchos y unos centenares de metros de terreno. Esta es, en pocas palabras, la hazaña de hoy en los frentes asturianos. El éxito ha tenido lugar en el sector de San Martín de Gurulles, al sudeste de Grado, y más concretamente, a las mismas puertas de esta población, donde, como se sabe, está la Comandancia general de los facciosos.

La lucha tuvo lugar en los puntos denominados El Llano y La Mata, a dos kilómetros justos de Grado, y su ocupación repre-

# LA JORNADA DE AYER

*Los parlamentarios ingleses que visitan Madrid pueden llevarse a su país una impresión directa y veraz de la barbarie de los generales traidores. Ayer tuvieron ocasión de presenciar cómo la aviación fascista de caer su lluvia de metralla sobre la población civil. Viviendas modestas, barrios donde había objetivo militar de ningún género fueron alcanzados por las bombas. Y un nuevo puñado de mujeres y niños, de indefensos ajenos a la contienda, quedados muertos o heridos en las calles madrileñas como sangrante prueba del salvajismo de los "salvadores" de España.*

*Fuè este bombardeo cobarde de la población civil la nota más saliente de la jornada de ayer. Vencidos en los frentes, fracasados en todos sus ataques, dolidos por el duro escarmiento de anteayer, los generales enemigos de España sólo saben reacción con atentados villanos, con salvajadas impensables que les cubren de vergüenza y oprobio. Personalmente han presenciado esta realidad dramática que vive Madrid los diputados británicos. Esperemos que cuando regresen a Londres proclamen a los cuatro vientos la barbarie facciosa que hubieron de contemplar y de la que fácilmente pudieron ser víctimas.*

*En los frentes la jornada fuè relativamente tranquila. En algunos apenas se disparó un solo tiro. En otros, como en la Ciudad Universitaria y la Casa de Campo, la pelea prosiguió sin modificaciones sensibles, con parecida dureza a los días anteriores. En Pozuelo y Húmera, los fascistas desencadenaron un nuevo ataque en su estéril empeño de acercarse a la carretera de La Coruña. En el ataque los facciosos emplearon fuertes núcleos de infantería, precedidos de tanques. Pero a los soldados del pueblo no les impresionó nada ya. Resistieron el ataque, sin dar un paso atrás, con fuerte tiroteo de ametralladoras y certeros lanzamientos de granadas de mano. La intentona fracasó rotundamente. El enemigo hubo de replegarse precipitadamente, dejando sobre el campo un gran número de muertos.*

*Hace ya veinticinco días que Franco pensaba entrar en Madrid. Cada día que pasa debe ver más irrealizable su loco empeño. La resistencia de Madrid echa por tierra todos sus planes. La resistencia heroica del pueblo madrileño ha de ser, será, el principal artífice de la gran victoria que nos espera.*



senta la ocupación de una de las puertas de acceso al pueblo.

El combate fuè durísimo durante toda la noche. Los defensores de las trincheras rebeldes formaban una barrera de hierro, contra la cual se estrellaron varios intentos de asalto; pero, ya apuntando el día, la barrera se quebrantó y el sálvese quien pueda debió ser la orden del mando, a juzgar por lo desordenadamente que la retirada se hizo.

Esto permitió a los nuestros cazar como conejos a los fugitivos, en su mayoría regulares. Copamos siete ametralladoras, hecho nunca registrado en estos frentes de Asturias; treinta mil cartuchos y otros efectos. Las ametralladoras estaban sobre los tripodes, todavía calientes, y las cajas, aliñadas con las municiones.

Esta noche se ha sabido que la población civil de Grado ha sido evacuada, por considerarse inminente el asalto al pueblo; sólo queda allí la guarnición militar.

La ofensiva prosigüe en Asturias sin pre-

cipitaciones, sin acciones brillantes, pero cada día se arrancan al enemigo nuevos reductos: de seguir con este ritmo, no pasarán muchos días sin que las tropas republicanas consigan otros éxitos que nos aproximen a la victoria.

## En el frente de Aragón

### Las bombas lanzadas por los aviones enemigos caen en su propio campo

Barcelona, 2.—El consejero de Defensa ha facilitado el siguiente comunicado:  
 "Sector de Huesca.—En la acción desarrollada por la aviación enemiga, la mayoría de las bombas cayeron en su propio campo. En los sectores de Bujaraloz y Caspe hubo ligeros tiroteos en las líneas avanzadas. Se han comprobado los destrozos causados en un convoy de los facciosos bombardeado ayer por nuestra Artillería, cuyo material no ha podido ser retirado. En el sector de Alcañiz, con nuestro fuego se ha impedido los propósitos del enemigo de fortificarse en Villar del Rebollar.

### Las posiciones arrebatadas en Vive del Río quedan consolidadas

El enviado de la Agencia Febus en el frente de Aragón dice que han quedado consolidadas las posiciones arrebatadas a los facciosos en el sector Vive del Río.

## Milicianos y milicias

**Llamamiento a los peluqueros-barberos**  
 Se pone en conocimiento de todos los peluqueros-barberos en general comprendidos en la edad de dieciocho a treinta y cinco años que en el plazo máximo de dos días, a partir de la publicación de la presente nota, deberán presentarse, sin excusa ni pretexto alguno, estén o no enrolados en el batallón, en el cuartel del mismo, Hortaleza, 87, advirtiéndole que al que no lo haga se le aplicarán las sanciones correspondientes.

### Comisión de control y movilización del ramo de la Madera

Todos los compañeros comprendidos entre la edad de dieciocho a treinta años que se encuentren parados se pasarán, sin excusa alguna, por la calle de Francisco Giner, número 32, hoy jueves, para un asunto que les interesa.

Los que se encuentren trabajando lo harán el próximo sábado y el domingo.

También se advierte a los comprendidos en la edad que arriba se menciona y que no hayan recogido la tarjeta de movilización, que se les da un plazo de veinticuatro horas para recogerla; de no hacerlo así, se les considerará baja en la organización.

**Juventud de Izquierda Republicana**  
 Todos los afiliados de la Juventud de Izquierda Republicana menores de veinte años pasarán, sin excusa ni pretexto alguno, por la Secretaría de Propaganda, paseo de Recoletos, número 2, hoy jueves, para una labor de retaguardia, advirtiéndoles que de no hacerlo así serán sancionados.

### Llamamiento a unos milicianos del batallón Mangada

Los milicianos del batallón Mangada número 15 Antero García Vázquez, Mariano Garijo Ortiz, Alfonso Gómez del Alamo, Lucio Herrera Sánchez, José Labanda Fernández, Manuel López Rodríguez, Faustino Martínez Brea, Antonio Mingo Yáñez, Juan José Ramos Avila y Leandro Sánchez de la Paz deberán pasarse por este cuartel, sin excusa ni pretexto, para un asunto de gran interés.

## Parte del ministerio de Marina y Aire

**En la jornada de ayer se cubrió de gloria nuestra victoriosa Aviación.—Después de bombardear concentraciones de tropas enemigas en Carabanchel y Campamento, aniquilar una sección de caballería mora en Quismondo y destruir convoyes en diferentes lugares, atacó el aeródromo de Talavera, destruyendo los 15 aparatos de bombardeo modernísimo que en él había**

El parte facilitado por el ministerio de Marina y Aire, a las nueve de la noche, dice así:

"La jornada de hoy ha sido de intensísima actividad para nuestros aviadores en los frentes del Centro de España. A las nueve de la mañana una patrulla bombardeó concentraciones enemigas de fuerzas de infantería en Carabanchel Alto, trasladándose después al campamento militar, que igualmente bombardeó. Poco después otro grupo marchó a Torrijos, donde pudo descubrir un nuevo aeródromo enemigo, situado al norte de dicho pueblo, entre las carreteras de San Martín de Valdeiglesias y la de Santa Cruz de Retamar. En dicho aeródromo había diez aparatos de caza, los cuales despegaron intentando atacar a nuestros bimotores. Estos, que no sufrieron daño alguno, siguieron por la línea del ferrocarril a Madrid, y como observasen en la estación de Cabañas de la Sagra un tren, lo bombardearon eficazmente.

Siete aparatos efectuaron un vuelo rasante sobre la carretera de Extremadura, encontrando entre Quismondo y Santa Cruz de Retamar una sección de caballería mora que iba en dirección a Madrid. El ataque de nuestros aparatos fué tan violento, que sucumbieron todos los jinetes, pereciendo también parte de los caballos y huyendo otros desbocados por el campo. La misma escuadrilla, en vuelo bajísimo, realizó seguidamente un ataque a la estación de Bargas, destruyendo por completo siete vagones cargados de efectos militares y dejando casi demolida la estación. También realizó ataque idéntico contra la estación de Villaseca, donde igualmente se acumulaban vagones militares.

A las doce de la mañana, y por encontrarse a dicha hora sobre Madrid nueve juncos y siete cazas enemigos, salieron 35 cazas nuestros, ante cuya presencia huyeron los aparatos facciosos, sin poder realizar el objetivo que perseguían.

A las tres y veinte de la tarde, catorce cazas nuestros encontraron sobre Madrid seis juncos y 19 cazas adversos, a los que atacaron, poniéndolos en fuga. Minutos después, a las cuatro de la tarde, una de nuestras patrullas de trimotores atacó un convoy formado por cuarenta camiones al suroeste de Boadilla del Monte, que iban en dirección a dicho pueblo. A continuación, la misma patrulla bombardeó la estación de Talavera, donde estaba formado un tren compuesto de treinta vagones. Allí salieron al encuentro de nuestros aparatos cuatro cazas enemigos, sin que consiguieran alcanzarnos con sus disparos.

El servicio más importante entre los verificados hoy fué el que realizó a las doce y media una escuadrilla encargada de atacar el aeródromo de Talavera. Había en éste quince aparatos de bombardeo modernísimos, de los que ha recibido últimamente el enemigo. Sobre ellos se lanzaron desde poca altura 48 bombas grandes y 240 peque-

ñas. Además las ametralladoras de los aviones atacantes acribillaron los aparatos facciosos desde alturas no superiores a 10 metros. Todos los aviones enemigos quedaron por completo destruidos. Algunos de ellos saltaron hechos pedazos a la vista de nuestros pilotos. Es seguramente este ataque el más eficaz de cuantos se han venido realizando con indudable éxito sobre los aeródromos adversarios."

## LA FARSA DE LA "NO INTERVENCIÓN"

### Lord Plymouth sigue en sus trece

Londres, 2.—El Comité de no intervención se ha reunido esta mañana, celebrando una sesión que ha durado hora y media. Informes que se consideran oficiales, y que vienen confirmados por una serie de apreciaciones de personas bien informadas, dicen que el Comité ha decidido enviar al Gobierno legal de España y a la Junta facciosa de Burgos el texto de las proposiciones referentes al control en tierra y aire.

El Gobierno británico ha sido el encargado de realizar tal gestión, de acuerdo con una carta enviada por el Comité al presidente, lord Plymouth.

Todos los delegados se han adherido en principio a la parte del plan que afecta a los aviones. Esta adhesión de todas maneras se ha concedido bajo reservas para ser más discutida al completarse los detalles de la ejecución del proyecto.

Se anuncia, además, que la cuestión del envío de voluntarios a España por parte de varios países se abordará en la reunión que habrá de celebrar el Comité el próximo viernes.

Lord Plymouth, presidente del Comité, anunció hoy la intención de expresar ante los miembros del Subcomité que el Gobierno inglés estaba descontento por las noticias recibidas sobre la presencia de contingentes extranjeros en España.

El delegado sueco ha formulado, en términos generales, una sugerencia que seguramente será discutida por el Subcomité. Dicha sugerencia propone que cada Gobierno pueda aplicar el cuadro de legislación y reglamentos prohibiendo el envío y partida de voluntarios con destino a cualquiera de las dos partes que combaten en España.

Añaden los informes que lord Plymouth, disconforme con los resultados dados por el acuerdo de no intervención, y aprovechando el momento, propondrá que se prohíba en absoluto el transporte de armas y municiones a España.

## Funcionamiento del Instituto Nacional de Previsión

El Instituto Nacional de Previsión hace público que desde que se inició el movimiento fascista no han dejado ni un solo día de funcionar todos sus servicios, tanto en la clínica del trabajo, convertida en hospital de sangre, como en sus oficinas centrales (Sagasta, 6), atendiendo, con toda la normalidad que permiten las circunstancias actuales, a todas sus obligaciones dimanantes de los seguros sociales, obligatorios y libres que administra, y pagando puntualmente a sus vencimientos todas las cantidades comprometidas en los préstamos para obras de finalidad social que tenía concedidos, y que, a pesar de haber sufrido su edificio social los efectos del bombardeo aéreo y el de la clínica del trabajo el de los cañones enemigos, sin producir víctimas, pero sí importantes daños materiales, no se ha alterado ni suspendido por ello el funcionamiento de los diversos servicios instalados en ambos edificios.

## EL INFORME DE LOS PARLAMENTARIOS BRITANICOS

# Palabras del diputado laborista mister Grenwell, del diputado conservador mister Mac Namara y de Margarita Nelken

A las diez y media de la noche, por los micrófonos de Unión Radio y de la Transradio Española, fueron radiadas a todo el Mundo unas breves impresiones de mister Grenwell y Mr. Mac Namara, diputados laborista y conservador, respectivamente, del Parlamento inglés y miembros de la Delegación parlamentaria británica que ha venido a España para informar oficialmente a la Cámara y al pueblo británico sobre las incidencias de nuestra lucha.

Con la significación política que indicamos de los dos parlamentarios aludidos, puede decirse que la palabra de ambos representa en toda su amplitud la opinión pública británica.

El primero en hacer uso de la palabra fué el laborista Mr. Grenwell, que habló primero en inglés y luego en español. Dijo así:

"En representación de mis colegas de la Cámara de los Comunes de la Gran Bretaña, quiero en primer término hacer constar nuestro agradecimiento por las facilidades que se nos han dado durante nuestra visita a España. Después de haber pasado aquí más de una semana, regresaremos dentro de unos días a nuestro país. Hemos enviado ya a Inglaterra nuestro informe, en los términos siguientes:

Después de pasar algunos días en Barcelona, en Valencia, actual residencia del Gobierno, y en Madrid, donde hemos recibido las máximas facilidades, dentro de lo que las circunstancias han permitido, para enterarnos de la situación, nos permitimos hacer un llamamiento a todo el Mundo. Dudamos que nadie se dé cuenta de la magnitud de la espantosa catástrofe a que está haciendo frente la población civil de Madrid. No haremos ningún comentario sobre la situación; pero si diremos que una ciudad de un millón de habitantes está sometida a ataques desde tierra y desde el aire.

Estimamos urgente una inmediata actuación en gran escala por parte de las potencias neutrales, que se lleve a cabo con una organización internacional. La evacuación y el sostenimiento en parte de mujeres, niños y no combatientes es urgente para mitigar, ya que no para evitar, horrores indiscutibles. Pedimos con urgencia que se procuren inmediatamente medios de transporte. Francia e Inglaterra pueden si quieren juntamente suministrar el transporte, la gasolina y los servicios de sostenimiento necesarios.

Sólo deseo decir unas palabras más sobre el pueblo de Madrid, que hemos visitado en estas circunstancias tan difíciles de soportar. Está bravamente afrontando el peligro y las penalidades que se le imponen. Nosotros no podemos permanecer impasibles al contemplar sus desgracias."

A continuación habló el diputado conservador Mr. Mac Namara, que dijo así:

"Mi amigo mister Grenwell es un miembro laborista del Parlamento. Yo soy conservador. Sólo tengo intención de hablar un momento para recalcar el hecho de que somos una Delegación de todos los partidos, constituida por seis miembros del Parlamento: tres conservadores, un liberal y dos laboristas; pero hemos venido a España unidos por un mismo propósito. Nos marchamos asimismo unidos y redactaremos un informe en el que todos estemos de acuerdo.

Sólo he de añadir a las manifestaciones

hechas por mi amigo que estamos decididos a recomendar a todos los países que hagan lo que puedan por los que en Madrid sufren. No podemos prometer nada, porque estamos lejos de nuestra tierra. Sin embargo, creo que haremos algo mejor. Hemos visto aquí cosas terribles, y compartimos la opinión de que el bombardeo de los barrios tan densos de población obrera, como el casco de Madrid, es cruel y no tiene justificación."

Después hizo uso de la palabra en francés, y en español la diputada socialista Margarita Nelken, que se expresó en estos términos:

"Trabajadores de España. Camaradas de Madrid: Habéis oído las palabras emocionadas de los delegados de la Comisión parlamentaria inglesa que ha venido a informarse de la situación actual que atraviesa nuestro pueblo. En medio de la discreción naturalmente impuesta por su carácter, les habéis oído hablar emocionadamente de los sufrimientos de nuestra población civil. Aunque vinieran más bombas y más incendios, todos seguiremos en nuestro puesto, en el puesto que para honra y gloria de Madrid nos cabe como parapeto de la civilización entera de todos los pueblos. Porque en estos momentos el pueblo de Madrid es la encarnación viviente de la conciencia humana frente a las acometidas de la bestia, frente a las acometidas de la fiera, pues hombre es un nombre que no merecen quienes impunemente asesinan a niños, a mujeres y a ancianos. Estos parlamentarios ingleses han podido ver esta mañana los cadáveres de las víctimas inocentes y han podido preguntarse de qué clase estarán hechos aquellos que desde un avión, por unas pesetas miserables con que se compra su conciencia de mercenarios, asesinan a nuestros niños y a nuestras mujeres.

¡Qué equivocados están los generales traidores si creen que por el terror van a reducir nuestra voluntad de resistencia! Cuanto mayor sea su ferocidad, cuanto mayores sean las pruebas de su barbarie, más convencidos estaremos todos de la necesidad de resistir sea como sea a sus acometidas; de la necesidad de luchar sea como sea y hasta donde fuere preciso para que jamás el fascismo, vergüenza de la Humanidad, pueda triunfar e incautarse de España. Por eso podemos con orgullo decir al Mundo que pedimos su ayuda a cambio de prometerle luchar por nuestra libertad y por la de todos los pueblos. Porque el fascismo es una amenaza no sólo para nosotros; lo es para todas las madres del Mundo, lo es para el porvenir de todos los pueblos del Mundo, lo es para la integridad de todos los territorios del Mundo. El fascismo, que no reconoce ninguna ley de derecho, que no sabe de justicia, que no sabe nada de cultura, ha de ser abatido. Nosotros tenemos derecho a querer un porvenir de paz, de trabajo, de justicia y de dignidad humana para nuestros hijos, y porque tenemos derecho a ello, nosotros, que somos los más y los mejores, tenemos derecho también al triunfo.

Que lo sepan los pueblos todos que me

REDACCION DE "LA LIBERTAD", TELEFONO 51.710.

oyen, los de Europa y los de América; que sepan que cuando un pueblo entero está en pie no es posible vencerle. Y el pueblo entero de España está en pie. Los que luchan contra nosotros nada tienen que ver con el pueblo español; son mercenarios traídos de tierras africanas o son los señoritos que fueron siempre la hez de nuestra sociedad y sólo supieron vivir a costa del sudor ajeno y sin producir nunca nada ni intelectual ni manualmente.

Hoy nos encontramos en el día tal vez más álgido de nuestra resistencia. Resistiendo llevamos ya casi un mes, y los fascistas creían que no podríamos hacerlo cuarenta y ocho horas. Ya se habrán dado cuenta de que en Madrid no es posible entrar, de que a un pueblo entero no es posible vencerlo. Si quieren a la desesperada destruir nuestra capital, reducirla a escombros, que sepan que debajo de los escombros, donde aliente un solo madrileño, una sola madrileña, el fascismo no entrará."

## Discurso de Roosevelt en Buenos Aires

Buenos Aires, 2.—La Conferencia panamericana inició sus tareas en el día de hoy con un discurso del presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, quien vino expresamente desde Norteamérica para asistir a esta Conferencia.

En su discurso dijo que las Repúblicas americanas tienen que impedir las guerras entre ellas y también deben ayudar a Europa a evitar una nueva guerra, que sería una catástrofe.

## No se tienen noticias del paradero del aviador Mollison

Londres, 2.—Se carece de noticias del famoso aviador inglés Jim Mollison, que no logró batir el "record" de su esposa en el vuelo efectuado de Londres a Capetown.

Llegó a Kimberley a las diez de la mañana de hoy; pero debido a dificultades en el motor no pudo levantar el vuelo hasta las once.

La última noticia recibida de Mollison es su manifestación de que se hallaba a 110 millas. Se cree que ha tenido que aterrizar forzosamente, y varios aviones saldrán en su busca.

## PRUEBAS CONCLUYENTES

# La descarada ayuda de los Estados fascistas

En Cádiz han desembarcado de dos a tres mil alemanes

Londres, 2.—La noticia que ha recibido el Gobierno inglés, según la cual se confirma haber desembarcado de dos a tres mil alemanes en Cádiz, es objeto de gran preocupación en Londres, pues la llegada de estos ciudadanos alemanes se considera como un desafío manifiesto contra la no intervención.

Las noticias que se tienen en Londres no concretan si los alemanes llegaron armados; pero sí se sabe que han salido con dirección a Sevilla.

Reflejando la ansiedad oficial, el ministro de Relaciones exteriores, Sr. Eden, ha declarado en la Cámara de los Comunes que "la lucha española es el primer ejemplo en la Historia presente de que una guerra civil en Europa pueda convertirse en una guerra general, y que esto es un peligro". Indicó que Inglaterra posiblemente concedería derechos de beligerantes "en alguna etapa del conflicto".

# El Gobierno, en Valencia

## Visitas al presidente

Valencia, 2.—En la mañana de hoy acudió al palacio de la Presidencia, con objeto de cumplimentar al jefe del Gobierno, el jefe de la Guardia Nacional Republicana, general Sanjurjo. También visitó al presidente del Consejo de ministros el consejero de Economía de la Generalidad de Cataluña, Sr. Fábregas, en compañía de los señores Pérez Combina y Vallejo. El objeto de la entrevista, a la que asistió el ministro de Hacienda, compañero Negrin, estuvo relacionado con los problemas económicos de la región catalana. También en el transcurso de la misma se trataron diversas cuestiones relacionadas con las industrias de guerra de Cataluña.

El ministro sin cartera Sr. Ayguadé, al que acompañaban los Sres. Gisbert, Mestre, Puig, Selagral y Montero, se entrevistó con el presidente del Consejo, con objeto de exponerle diversos asuntos en relación con la Sanidad de guerra de Cataluña. Tanto el ministro como sus acompañantes salieron muy satisfechos del resultado de su gestión.

También acudió a despachar con el ministro de la Guerra el jefe del Estado Mayor, general Martínez Monje.

## La defensa antiáerea

La Junta de Defensa antiáerea, presidida por el alcalde, visitó esta mañana al ministro de la Gobernación, con quien cambió impresiones sobre las medidas a adoptar para la más eficaz defensa de la población contra la aviación faciosa. El ministro ofreció, desde luego, el apoyo más decidido a los visitantes.

## Nueva expedición de intelectuales

Entre las personalidades que forman la expedición de intelectuales que se espera hoy en esta capital figuran Victorio Macho, Juan de la Encina, Pérez Casas, Palacios, etcétera, etc. Se les prepara un cariñoso recibimiento.

## Paso del Grupo Henri Barbusse

De paso para Madrid, el grupo Henry Barbusse, de la columna internacional Paz y Libertad, ha estado en Valencia. Antes de seguir su viaje hicieron una colecta para aliviar la situación de los evacuados de Madrid, entregando el importe de la misma al gobernador de Madrid, quien tuvo frases de elogio para los antifascistas internacionales. Se reúne la Comisión de gobierno interior del Congreso.

Esta mañana, a las doce, se ha reunido en el salón de la Chimenea de las Casas Consistoriales la Comisión de Gobierno interior del Congreso.

Presidió la reunión D. Diego Martínez Barrio, y asistieron a ella los diputados señores De Francisco, San Andrés, González López, González Sicilia, Lacasa y otros.

A la salida los citados señores se mostraron reservados, limitándose a decir que habían resuelto diversos asuntos de personal y otros de trámite.

# La nueva Constitución soviética

## Se elige a Stalin presidente de la Comisión de Redacción

Moscú 2.—Han terminado, después de seis días de trabajo los debates en torno del proyecto de nueva Constitución. Tomaron parte en la discusión 57 delegados. El Congreso acordó aprobar y tomar como base el proyecto de Constitución presentado por la Comisión constitucional del Comité ejecutivo central de la U. R. S. S. y elegir

una Comisión de Redacción, que integrarán 220 personas, y que examinarán las enmiendas y adiciones propuestas, estableciendo el texto definitivo. Este texto definitivo será sometido a conocimiento del Congreso en un plazo de tres días. Fué elegido Stalin presidente de la Comisión de Redacción, en medio de entusiastas ovaciones. Forman parte de la Comisión los miembros del Gobierno y dirigentes de los partidos y organizaciones diversas de las Repúblicas Soviéticas, y además los más eminentes hombres de ciencia, arte, Empresas industriales y del Ejército y de la Marina rojos.

## Estudio comparativo entre el actual Congreso y el anterior

Moscú, 2.—El presidente de la Comisión de Mandatos, camarada Yakovlov, ha hecho un estudio comparativo entre el actual Congreso y el celebrado en 1924. Los cambios sobrevenidos en estos doce pasados años han sido evidentes. Se han creado durante este tiempo numerosas poblaciones con más de cien mil habitantes cada una, así como numerosas Empresas que han tenido su representación por vez primera en este Congreso. Entre los diputados congresistas forman el 40 por 100 los obreros y otro 40 por 100 las organizaciones de la U. R. S. S. Han asistido al Congreso actual 2.016 diputados con voto deliberativo, es decir, 481 diputados más que en 1924. Este aumento se debe al desarrollo de la población de la U. R. S. S.; que se eleva a más de treinta millones de habitantes. El 90 por 100 del aumento lo forman labradores, un 18 por 100 de intelectuales, 72 por 100 los miembros del Partido Comunista y el 28 por 100 sin partido definido. En este Congreso han tenido representación 63 naciones y nacionalidades y han formado parte del mismo 419 mujeres diputados, en lugar de 58 que hubo en el anterior.

## DE CONVENIENCIA NACIONAL

# Reorganización de la Junta de Defensa de Madrid

A fin de aumentar la eficacia de la Junta de Defensa de Madrid, cuya brillantísima labor viene mereciendo unánimes elogios, se ha estimado conveniente reorganizar su funcionamiento con vistas a establecer una mayor cohesión de todos los servicios.

Con arreglo a este criterio, en reunión celebrada anteayer, bajo la presidencia del general Miaja, la nueva Junta, que se denominará Junta Delegada de Defensa de Madrid, quedó constituida en la siguiente forma:

- Presidencia, general Miaja.
- Secretariado, Máximo de Dios, del Partido Socialista.
- Orden público, Santiago Carrillo de las Juventudes Socialistas Unificadas.
- Evacuación, Jiménez, de Unión Republicana.
- Abastos, Pablo Yagüe de la U. G. T.
- Delegado de Milicias, Diéguez, del Partido Comunista.
- Transportes, Amor Nuño, de la C. N. T.
- Propaganda y Prensa, Carreño, de Izquierda Republicana.
- Industrias de Guerra, Enrique García, de las Juventudes Libertarias.
- Servicios de los frentes, Caminero, del Partido Sindicalista.

## Viaje de dos consejeros a Valencia

Ayer mañana salieron para Valencia los consejeros de la Junta de Defensa de Madrid camaradas Carreño y Saura. Les acompañan en su viaje algunos miembros de la Junta municipal de la Agrupación de Izquierda Republicana de Madrid.

Regresarán a Madrid rápidamente.

# Noticias de Cataluña

## El consejero de Servicios públicos de la Generalidad regresa satisfecho de su viaje por Madrid y Valencia

Barcelona, 2.—El consejero de Servicios públicos, Sr. Comorera, dijo a los periodistas que había regresado de un viaje a la región levantina y Madrid. En Valencia asistió a las sesiones de Cortes. En Madrid se dió perfecta cuenta de la situación de los frentes del Centro, que es francamente satisfactoria. La población civil madrileña está dotada de alta moral, y los combatientes luchan con gran entusiasmo.

Durante el viaje de Madrid a Valencia encontró en la carretera una caravana de camiones, autobuses y otros vehículos, dedicados a la evacuación de la población no combatiente de Madrid. Dicha caravana ha sido organizada por la Consejería de Servicios Públicos y Transportes de Barcelona.

## Mejoría de Companys

El presidente de la Generalidad continúa mejorando. Ayer se levantó algunas horas, y hoy también abandonó el lecho.

En la Presidencia de la Generalidad se siguen recibiendo infinidad de telegramas y cartas interesándose por el estado del presidente. También continúa el desfile de personalidades políticas y amigos particulares.

## Evacuados de Madrid en la provincia de Lérida

Lérida, 2.—Desde hace varios días han llegado, procedentes de Madrid, 500 evacuados, mujeres, niños y ancianos. Han sido distribuidos en los pueblos de Mollerussa, Tárrega, Torregrosa, Miralcamp, Zatalella y Vilasana. Hoy llegaron 80 refugiados más, la mayoría mujeres y niños, y algunos ancianos, que han salido para Tautona, adonde han sido trasladados en automóvil. Esta tarde salió la última expedición con dirección a dicha localidad.

## Sigue el atropello de barcos rusos

Moscú, 2.—Según ciertos informes, las autoridades italianas han intervenido algunos vapores soviéticos al arribar a puertos de aquel país. En Civitavecchia la Policía detuvo el vapor "Noguine", siendo intervenido parte del equipaje. Idénticamente procedieron con el vapor "Decarrite".

Estos ultrajes se cometieron simultáneamente en otros puertos de Italia, dando lugar a una enérgica protesta de la Embajada de la U. R. S. S.

# Donativos para el Socorro Rojo Internacional

## Madrileños, antifascistas todos

El Socorro Rojo Internacional, que actualmente sostiene con la cooperación de todos los antifascistas más de 300 hospitales de sangre en toda España, y que constantemente está recibiendo donativos para tal efecto, tiene que manifestar hoy que el Grupo Heredia, afecto al S. R. I. de la Comisaría de la Universidad, en unos días ha entregado en esta organización 82 pesetas, recogidas entre los compañeros de esta Comisaría, para el sostenimiento de estos hospitales de sangre.

Que cunda el ejemplo, camaradas, hasta que acabemos con la reacción fascista, entregad vuestro donativo en el Socorro Rojo Internacional, barriada S. J. de los Rios, calle de Sáinz de Baranda, 19.

## LA EVACUACION DE MADRID

Un aviso del Socorro Rojo del Partido Obrero de Unificación Marxista

Disponiendo el Socorro Rojo del Partido Obrero de Unificación Marxista, domiciliado en Hortaleza, 20, de algunos camiones para realizar la evacuación de la población civil, se advierte a todos aquellos a quienes interesó la noticia, que pueden pasar a inscribirse en estas oficinas, teniendo en cuenta que solamente evacuarán mujeres, niños y varones mayores de sesenta años.

★

La Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza pone en conocimiento de las familias de los compañeros afiliados que las expediciones de evacuados se llevarán a cabo los martes, jueves y sábados de cada semana, haciéndose constar que previamente deberán hacer la oportuna inscripción.

★

La Federación de Sociedades de Amigos de la Escuela comunica a las madres que tienen niños en Figueras, en Panáguila y en Alcolecha se pasen para recoger correspondencia de los niños por el local de dicha Federación, Palma, 50, teléfono 10.255.

★

La Agrupación de Veteranos de la República, con su guardería infantil, se ha trasladado a la calle del General Oráa, 11, y hace saber que habiendo enviado a la sucursal de Cieza (Murcia) 173 niños, hijos de milicianos combatientes, se siguen admitiendo inscripciones. Los niños han de tener de seis a doce años.

## Traslado de oficinas

El Comité obrero de la Previsión de la Clínica España pone en conocimiento de todos sus asociados que por motivo de haber sido destruidas sus oficinas a causa de la explosión de un obús, han sido trasladadas éstas, provisionalmente, a la calle de Hermosilla, 65, entresuelo, teléfono 61697, donde pueden dirigirse para toda clase de reclamaciones. Se ruega a todos los asociados evacuados de sus domicilios se pasen por dicha oficina para rectificar el domicilio y médico que les corresponda, así como verificar las cuotas que tengan en descubierto.

★

La Policlínica Ideal (Gaztambide, 5) pone en conocimiento de sus asociados que circunstancialmente tiene las oficinas en Villalar, 4, bajo izquierda, centro, de tres a cinco.

## Convocatorias

**Radio 6 de la Juventud Socialista Unificada**  
El Radio 6 de la Juventud Socialista Unificada hace un llamamiento a todas las camaradas militantes de dichas Juventudes y a las simpatizantes de la misma que hayan trabajado en los talleres de confección de ropa para las milicias, como igualmente a las que no hayan trabajado y quieran hacerlo, las cuales deberán presentarse en la Secretaría de las Juventudes, a la mayor brevedad posible, por requerirlo así las circunstancias actuales.

### Sindicato Metalúrgico El Baluarte

El Sindicato Metalúrgico El Baluarte convoca a todos los trabajadores de las Secciones de Mecánica en general, pequeña mecánica, cuchilleros y grabadores, siempre que no trabajen en material de guerra, a una reunión que tendrá lugar hoy, día 3, frente a las obras de los ministerios (final de la Castellana) para un asunto de gran interés relacionado con el momento actual.

### Joven Guardia

Lista de los compañeros que se han de

presentar en el cuartel Joven Guardia, en el término de veinticuatro horas, a partir de esta fecha, y caso de no hacerlo así serán declarados desertores, ateniéndose a las circunstancias de rigor:

Martín Nieto, Julián Jalvo, Lucio Zazo, Julio Garfía, Angel Suercín, Saturnino Ortiz, Carlos Escobar, Marcelino Sanz, Antonio Negrillo, Matías Hernández, Sanguino Yuste, Victoriano García, Mariano de la Agueda, Francisco Pérez, Timoteo Hernández, Francisco Bayón, Justo Fernández y Julián Gallego.

INFALIBLE

## CALICIDA OBRERO

UNA PESETA FRASCO  
PIDASE EN FARMACIAS

## Ayuntamiento de Canillas

Para conocimiento general, se anuncia al público que, a partir del día 2 de Enero del año próximo, se realizarán las exhumaciones de los cadáveres de adultos y parvulos que fueron inhumados en el cementerio de esta villa con anterioridad al 1 de Enero de 1927 en sepulturas temporales, especiales y de beneficencia.

Quiénes deseen renovar las sepulturas lo solicitarán mediante instancia en las oficinas de este Ayuntamiento antes del día 15 del actual, pasado cuyo plazo perderán el derecho a hacerlo y no se les admitirá reclamación de clase alguna.

Canillas, 1 de Diciembre de 1936.—El alcalde, Cipriano Santillana.

## ANUNCIOS POR SECCIONES

Hasta ocho palabras, cincuenta céntimos;  
cada palabra más, diez céntimos ::

### AUTOMOVILES

EL MODERNO. Garantizo carnet todas clases enseñando. 62811.

### BODEGAS

BODEGAS Los Ceas. Las más populares de Madrid y acreditadas en vinos de mesa. Pelayo, 5. 11857. Trafalgar, 17. 34485.

### COMADRONAS

NARCISA. Consulta reservada. hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

PAZ ISCAR. Consulta reservada. Hospedaje, médico especialista. Teléfono 25181. Glorieta Bilbao, 7.

SISINIA MARTIN, antigua comadrona, consulta diaria gratis. Corredera Alta, 12.

EX profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4. Teléfono 70603.

PARTOS. Estefanía Raso, asistencias económicas, reservadísimas.—Mayor, 40.

NORBERTA. Partos. Consulta reservada gratuita, especialista. 45450.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias, s/lo.

### : CONFITERIAS : Y PASTELERIAS

SU DESAYUNO será a base de magdalenas San Diego; alimento exquisito.

## Partido de Unión Republicana

El partido de Unión Republicana advierte a todos sus afiliados que en virtud de las presentes circunstancias es de todo punto imposible el que la cobranza de las cuotas mensuales se realice normalmente en sus domicilios, y, por lo tanto, ruega a todos se pasen para hacerlas efectivas en la Secretaría del partido, Montalbán, 3, de cuatro a siete de la tarde.

## TOS ACTORES DE LA U. G. T.

Se advierte a los actores afiliados a la U. G. T. que se ha reanudado el servicio de guardias nocturnas en la nueva Secretaría, carrera de San Jerónimo, debiendo todos pasarse urgentemente por dicho local. Será considerado faccioso quien dejara de hacerlo.

## Espectáculos

CAPITOL.—Comisión de propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. A las 3,15 y 5 tarde, Juventud triunfante y La patria os llama. Precio único, 1,50 pesetas.

MONUMENTAL CINEMA.—Comisión de propaganda del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. A las 3 y 4,45, Juventud triunfante y La patria os llama (la epopeya de la Aviación soviética). Precios populares.

### CONSULTAS MEDICAS

MATRIZ, reconocimiento embarazadas, menstruación. Consulta doctor Hernández, Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

CURACIONES prontas, alivio inmediato, venéreo, sífilis, purgaciones, debilidad, impotencia, espasmatorrea. Clínica especializada. Doctor Hernández, Duque Alba, 10; diez una, tres nueve.

### DENTISTAS

DENTISTA. Cristóbal. Calle Atocha, 39, Teléfono 20603.

### ESPECIFICOS

BLÉNORRAGIA. Curación con Inyección Uretral "Protargon" y Sellos Antiblenorrágicos Dr. Plaza. En Farmacias y en la del Dr. Plaza, Magdalena, 33.

### GUARDAMUEBLES

EL MODERNO. Guardamuebles. Marqués Zafra, 28. Teléfono 62811.

### HIGIENE

PRESERVATIVOS "La Ideal". Jardines, 23. Calidad propaganda, cuatro pesetas docena. Calidad superior, cinco pesetas.

### PATENTES

PATENTES. Marcas. Modelos. Clarke, Modet & C°. Alcalá, 61. Madrid.

### RESTAURANTES

ABISINIA. Platos económicos. Servicio a la carta. Jardines, 14. Teléfono 38450.

## Los católicos franceses, al lado del Gobierno español

Valencia, 2.—El ministro vasco Sr. Irujo recibió la visita de un grupo de católicos franceses, presididos por madame Manther, representante de Francia en la Sociedad de Naciones. El Sr. Irujo dijo a los católicos de la vecina República que los católicos españoles han considerado un deber combatir al lado del Gobierno de la legalidad y así lo han hecho en algunas provincias. Les mostró documentos que evidencian el respeto del País Vasco con los curas, y, haciendo honor a sus creencias y cumpliendo con su deber, no han seguido a los facciosos en su criminal aventura. Facilitó asimismo a los visitantes una lista de los curas fusilados por los facciosos por no querer sumarse a la rebelión, citándoles los ejemplos de los obispos de Pamplona y de Vitoria, presos en su palacio.

También han visitado al ministro de Instrucción pública, para interesarse por las obras de arte.

El ministro les dijo que el pueblo es el mejor guardián de ellas. Acerca de la pretendida persecución religiosa, el ministro les dijo que no existe, limitándose el pueblo a defenderse de las agresiones que se le hacen desde las torres y ventanas de las iglesias. El mismo pueblo y los milicianos han protegido la vida de muchos religiosos y han salvado numerosas iglesias y objetos de arte religioso. Los católicos franceses recibieron estas noticias con mucho agrado, manifestando su contento por ver desmentidas otras informaciones tendenciosas sobre el mismo asunto.

LA "GACETA" DE AYER

## Disposiciones oficiales

Se prohíbe la circulación de billetes de Banco estampillados por los facciosos

Valencia, 2.—La "Gaceta de la República" publica un decreto de la Presidencia disponiendo que lo relativo a expansión cultural de España en el Extranjero que depende del ministerio de Estado pase con su dotación presupuestaria a depender del de Instrucción pública.

De Justicia se insertan dos órdenes nombrando oficial de sala del Tribunal Supremo con carácter interino a D. Antonio Idalmoya y D. Antonio Pavón.

De Hacienda disponiendo quede constituida en Valencia la Caja general de Depósito como una Sección de la Dirección general del Tesoro y Seguro, teniendo su jefe carácter de ordenador de pagos por ordenación del director general e intervenidas sus operaciones por un delegado del interventor del Estado.

Las oficinas, residentes en Madrid, continuarán en dicha capital con el carácter de Subcaja, no realizando otras operaciones que las de custodia de devolución de impuestos y órdenes de intereses de los depósitos que en ellas se hubieran contratado.

También de Hacienda publica la "Gaceta" un decreto disponiendo que queda prohibida la tenencia y circulación de los billetes del Banco de España alterados por una estampilla facciosa, y no estarán, por tanto, garantizados por las reservas oro del Banco de España. Los contraventores, además de incurrir en las sanciones legales, serán considerados como enemigos de la República.

En el preámbulo de esta orden se dice que en el territorio sujeto a la jurisdicción rebelde se procede al estampillado de los bi-

lletes del Banco de España, condicionando a esta medida su circulación por aquella zona. Esta estampilla separa de la masa circulante una cantidad de los billetes que los rebeldes se apropian. Añade que no interesa al Gobierno cuáles sean las reservas que puedan garantizar a los billetes estampillados, aunque es obvio que son inexistentes; pero urge aclarar que las reservas oro y plata en poder del Banco de España quedan exclusivamente adscritas a los billetes legítimos.

Por orden del ministerio de Hacienda se crea, con carácter transitorio, una nueva Comandancia de Carabineros, con residencia en Lérida, en la cual se agruparán Barbastro y Boltaña, de la provincia de Huesca, y Diega y Seo de Urgel, de la de Lérida.

Dispone otra orden de Hacienda que a partir de hoy queda suprimido el descuento mensual que venía practicándose al personal de Carabineros para adquisición de su vestuario.

De Marina y Aire se insertan órdenes disponiendo causen alta en el Arma de Aviación el comandante de Infantería piloto de aeroplano D. Federico Rivadulla, el coronel de Infantería piloto observador D. Luis Romero Bazart y el suboficial de complemento piloto militar D. Francisco Torre Maurín.

Por otra orden se concede el empleo de brigada de Aviación a D. Francisco Cabré y a D. Francisco Pérez Mur.

Por otra orden de Marina y Aire se hacen los siguientes destinos del personal de Aviación: Coronel D. Luis Romero a jefe de la oficina de Operaciones y Jefatura de fuerzas aéreas (Albacete); teniente coronel D. Angel Riaño, a jefe de Información; comandante D. Alberto Gayo, pasa a las órdenes de la Subsecretaría de Aire; comandante D. José de la Roquette, a jefe del grupo Marcel Bloch, de la tercera región aérea; comandante Félix Champín, a jefe de la Escuela de Caza de Carmeli (Los Alcázares); capitán D. Juan Zulueta, al cuartel general del general Miaja; capitán D. José Pérez Sánchez, al cuartel general del general Pozas; teniente D. Jesús García Herguido, al grupo de Caza; teniente Juan Montero, al grupo Marcel Bloch.

Por una orden del ministerio de la Gobernación se dispone que la revista administrativa del mes de Noviembre, que ha de pasar el Instituto Nacional de la Guardia Republicana se verificará dentro de los primeros quince días de este mes.

También trae la "Gaceta" un decreto de Comunicaciones y Marina Mercante, disponiendo que el Consejo de Administración de la Compañía Trasatlántica estará constituido por un presidente y doce vocales, de los cuales seis serán designados por mitad por la U. G. T. y la C. N. T. El presidente y tres vocales serán de libre elección del Gobierno, y los otros tres representantes, de los ministerios de Marina, Comunicaciones y Comercio.

En Barcelona radicará el servicio marítimo, Abastos y personal de mar, y en Madrid funcionarán los servicios de Intervención, Contabilidad y Tráfico. Los servicios de buques serán atendidos en los dos puntos expresados.

Por un decreto de Sanidad se admite la dimisión del cargo de director general de Sanidad a D. Jesús Jiménez.

### Traslado de domicilio del hospital de Unión Republicana

La Dirección del hospital de sangre de Unión Republicana pone en conocimiento del público en general y de aquellas personas a quienes pueda afectarles que ha trasladado su domicilio a Diego de León, 14, estableciendo las horas de consulta de diez a doce y de cuatro a cinco la visita de enfermos.

## Final de las deliberaciones del Congreso de los Soviets

Moscú, 2.—El último día de las deliberaciones del Congreso que ha discutido la nueva Constitución hicieron uso de la palabra el secretario del Comité de la región de Moscú, camarada Khroustehev; el comisario del pueblo de Justicia, camarada Krylenké; el presidente del Comité ejecutivo central de Ucrania, camarada Petrovsky; el secretario responsable de la Unión de Escritores Soviéticos, Stavsky, y el gran hombre de ciencia profesor Burdenko.

Todos los oradores hicieron grandes elogios del autor de la Constitución, que representa el balance de las inmensas victorias y conquistas realizadas en los dominios de la U. R. S. S.

El camarada Klincky, miembro del despacho del Comité central de Juventudes Comunistas de la U. R. S. S., habló en nombre de los cuatro millones de jóvenes comunistas que representa su organismo. Dijo que están dispuestos a defender en cuerpo y alma la nueva Constitución de Stalin y conservarán con su sangre, si es posible, el poderío del pueblo y Ejército rojos.

Hablaron igualmente, y en análogos términos, otros representantes del arte, la literatura, el cinematógrafo, etc.

LOS LUCHADORES DE LA LIBERTAD

### HA MUERTO QUINCOCES II

Anteayer, en un combate librado en la Casa de Campo, murió el suboficial del batallón de Octubre Raimundo Guijarro (Quincoces II), destacado futbolista.

Guijarro, que luchaba desde que se inició el movimiento a favor del Gobierno, se distinguió en todos cuantos combates participó.

El entierro se verificará hoy, a las cuatro de la tarde, desde la Agrupación de Dependientes Municipales, calle de Miguel Angel, número 3.

ADMINISTRACION DE "LA LIBERTAD", TELEFONO 55.603.

### La masonería, contra el fascio

La masonería, por sus organismos directivos, se adhiere a la Junta de Defensa.

Ya se adhirió al Frente Popular cuando éste se formó.

Lo mismo hizo, empezada la guerra civil, uniéndose fervientemente al antifascismo.

¿Y cómo habría de ser de otra manera? La masonería aspira a establecer la fraternidad universal y educa a sus miembros para que todo su trabajo tienda hacia esa fraternidad.

Por lo tanto, en esta colisión entre la intolerancia y la libertad, la explotación y los oprimidos, el capitalismo y los desposeídos, el militarismo y la democracia, ninguna duda cabe sobre el lado de donde había de estar la masonería.

Y si alguien lo hubiera dudado, ved que en los frentes de guerra, en los mandos, en los organismos de todo género que trabajan por el frente antifascista, allí están los masones.

Sobre todo en el frente, dando su vida, su sangre, su aliento, su energía.

Porque la masonería, aunque así no lo hayan comprendido muchos excelentes amigos, es ultrarrevolucionaria.